
俗话说， 一年之计在于春。 随着春天的来临，
大地开始焕发勃勃生机， 各行各业的劳动者都在规
划新一年的重点工作。 如果您还没有规划好， 看看
西城区的劳模们有什么想法， 找找灵感吧。

赵 海： 西城区法院诉调办副主任
李金明： 翔达公司清华池浴池服务员、 修脚师
徐翠莲： 广安门外湾子社区居委会书记兼主任
刘 军： 北京基业达电气有限公司办公室主任

提问者 聂阳雪 回答者 胡芳

■有问必答

提问： 设备公司会计 聂阳雪
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

女职工休产假
仍有权再休年假
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为啥要办
地铁站区小报？

法院工作人员：
开展更多法律志愿服务

赵海： 今年， 希望在我的带
动下， 我们的志愿者服务队开展
更多、 更实的服务， 而且是积极
主动的去做这些工作。

2012年， 我们法院以我的名
字成立了一个志愿者服务队， 目
的就是想通过多元化的方式解决
法律纠纷。 我们服务队的成员大
多是在校大学生、 研究生， 还有
一些青年法官， 目前大概有几百
人。 我会把我的工作经验传授给
他们， 也会带领他们到社区、 街
道 、 企业 、 机关 ， 进行法律服
务， 这样的活动一来可以锻炼他
们为人民服务的意识， 二来可以
给居民介绍一点法律知识。 我觉
得从事这样的工作， 我就应该以
身作则 ， 不能怕累怕苦 。 这些
年， 我总是骑着一辆电动车， 风
里来雨里去， 穿梭在各个社区。
我希望我的行动能给这些年轻人
树立榜样。 让他们吃苦耐劳， 不
图虚名， 做实工作。

现在， 我们这支队伍的人员
更新很快。 我们也欢迎学法律的
在校学生参与我们的志愿服务工
作， 跟我们法院联系就行。 我们
的服务队没有更高的门槛， 学法
律的就成。

企业工艺员：
希望加强岗位技能学习

刘军： 今年， 我计划要参加
更多的学习活动， 包括岗位技能
和安全生产等方面的内容 。 以
前， 我上学的时候， 爱好美术，
高考两次都考中了， 可因为学费
太贵我没有上大学。 后来， 我到
北京打工， 通过学习， 在产品设
计方面有了一些成果。

工作的同时， 我还参加了市
总工会的农民工大学生助推计
划， 取得了大专文凭。 现在我还
被评选为劳模， 我觉得是知识改
变了我的命运。

现在的劳动者跟过去的不
同。 过去， 一线的劳动者， 能吃
苦， 不怕脏不怕累就行。 可是我
们新时期的劳动者， 则需要掌握
更多的技能。 现在， 我们公司在
做电动汽车充电桩， 目前采用的
交流电， 需要充一个晚上， 今后
我们想直流的， 一刻钟就可以充
好。 要想突破这道难关， 就需要
我们不断的学习新知识 、 新技
能。

另外， 我觉得在保证产品的
产量、 质量的同时， 还应该更加
注重安全生产、 合理化生产。 比
如工厂安全方面， 今年， 我们就
计划邀请消防中队给予指导， 我

们会在员工中开展演习活动， 告
诉大家如果遇到紧急情况， 如何
处理。

社区工作者：
将更注重社区环境整治

徐翠莲： 作为一名社区工作
者， 能让居民在社区里感受到幸
福， 是我最大的心愿。 今年， 我
们将更加注重社区环境的整治，
同时继续营造邻里互助的良好氛
围。

社区工作需要全体工作人员
的紧密配合。 让我自豪的是， 现
在我们已经有了这样一个团队。
我们的居委会现在有18个人， 和
我同龄的是60后， 我们当中还有
70后、 80后。 我经常说的一句话
是： 尺有所短， 寸有所长。 虽然
我们每个人都有缺点， 但是只要
有工作， 所有人肯定都会全力以
赴。

不久前， 我们组建了爱邻居
的志愿者团队， 社区里的孤独老
人， 特殊情况的家庭， 都有志愿
者来帮助和照顾了。 同时， 我们
还有一个 “3+1服务队”。

楼门长、 志愿者和党员， 一
起为社区里行动不便的老年人服
务。 像买菜、 做饭、 生病护理这
样的服务都可以提供， 此举受到
大家的好评。

修脚师：
退休前做好传帮带工作

李金明： 还有几年， 我就退
休了。 我想站好最后一班岗， 所
以今年， 我打算和年轻人多交朋
友， 借此做好传帮带的工作。

我原本是一名普通浴池服务
员， 工作20年以后， 才开始转学
修脚。 老话说， “人过四十不学
艺”， 可是学修脚的时候， 我已
经44岁了。 为了练好刀功， 我在
单位削竹板， 回家削土豆皮， 终
于拿到了职业资格证书。

作为一线职工， 在平凡的岗
位上， 我要努力工作， 作为一名
劳模， 我要起好带头作用， 发挥
正能量。 年轻人是企业的中坚力
量， 我要开办培训班， 把技术和
经验都传授给他们， 同时我也要
告诉他们， 要想做好这份工作，
除了技术心中还要有爱。

我们清华池有一支以我的名
字命名的服务队， 队员以年轻修
脚师傅和服务员为主， 我们进入
社区、 养老院， 给老人们义务修
脚， 进行脚病知识宣传。 每周两
次， 已经形成了制度 。 几年来，
我们的服务队已经走了500多个
社区， 为3万人提供过免费服务。
今后， 我也希望我们的年轻人能
够坚持下去。

劳模在新一年里有啥规划？

聂阳雪： 我是一家设备公司
财务室的会计， 去年生小孩休了
产假， 11月1日开始上班。 12月
中旬， 我向公司申请休2014年的
5天年休假， 但领导说我已经休
了产假就不能再休带薪年休假
了， 而且也不会支付未休年假工
资。 我不明白， 产假与带薪年休

假是两回事， 请问： 公司不让我
休年假合法吗？

胡芳： 您好， 您休了产假后
公司不让您再休年假的做法有悖
法律规定。

《企业职工带薪年休假实施
办法 》 第6条 规 定 ， 职 工 依 法

享 受 的 探 亲 假 、 婚 丧 假 、 产
假等国家规定的假期， 以及因
工伤停工留薪期间不计入年休假
假期。 由此来看， 产假与带薪年
休 假 是 两 种 不 同 的 休 假 ， 依
据 我 国目前的法律规定 ， 它们
是 不 能 互 相 抵 消 的 。 这 就 是
说 ， 虽然您去年已经休了产假，

但上班后仍有继续享受带薪年休
假的权利。

虽然地铁7号线开通的时间
不长， 但是广渠门外站区的站内
宣传小报， 却已经出版18期。 这
张小报也成为站区员工， 了解站
内工作动态、 员工生活的快乐天
地。 怎么才能把站区动态宣传到
位？ 对此， 地铁7号线广渠门外
站区副书记张艳进行介绍。

记者： 请介绍站区的情况 ？
为什么会办这张站区报纸？

张艳： 广渠门外站区包括广
渠门外、 双井 （暂未开通）、 九
龙山、 大郊亭、 百子湾5个车站，
员工152人， 平均年纪25岁。 广
渠门外站区宣传半月刊是在2014
年10月开始出的， 当时线路还没
有开通， 但报纸已经出版， 最早
是周刊。 2015年， 线路正式开通
后， 改为半月刊。 改变是基于为
员工考虑， 大家平时都很忙， 为
不耽误他们工作时间， 改为半月
刊。 还有， 根据员工的建议， 也
把电子版改为纸质版。

点评： 周刊改为半月刊， 电
子版改为纸质版， 这些看似不大
的改变， 却体现着站区为员工的
贴心。

记者： 这张站区报纸发挥着
什么作用？

张艳： 通过这张报纸， 站区
领导能及时掌握员工的工作、 思
想动态， 及时疏导他们的不良情
绪。 拉近站区领导和员工间的距
离。 通过这张报纸， 还能发掘很
多人才。 为报纸投稿的员工中，
有不同的岗位， 像有值班站长、
综控员、 站务员、 日勤人员。 他
们根据工作中的事情 ， 通过文
字、 照片表达。

很多人很有才气， 像广渠门
外站的站务员赵凡迪， 文字很出
色， 已经成为这张报纸的编辑。
报纸只有4个版 ， 但内容很多 。
有站区动态、 员工生活、 车站活
动、 生日祝福。 成为员工们了解
站内工作动态、 员工生活的快乐
天地 。 而且 ， 办了这张报纸之
后， 站台职工的凝聚力变得更强
了， 很多以前不是很熟的职工现
在见了面也会一起聊聊天了， 因
为大家有了一个共同的话题， 就
是报纸， 我觉得我们付出的所有
努力都是值得的。

点评 ： 一张普通的站区报
纸， 却承载着、 发挥着重要的作
用。


